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(Minuta) ATA DA 2ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA – CBH FURNAS, 

2023. 
 
 

 
 

Ao dia dezoito do mês de julho do ano de 2023, às nove horas, em 1ª chamada deu-se início a 2ª 1 

Reunião Extraordinária do Comitê de Bacia Hidrográfica do Entorno do Reservatório de Furnas 2 

(CBH Furnas) no ano de 2023, realizada por meio virtual através da plataforma Microsoft Teams, 3 

para tratar dos seguintes itens de pauta:  4 

Item 1 – Abertura de Sessão, verificação de quórum e leitura de pauta;  5 

Item 2 – Leitura e aprovação da ata da 1ª Reunião Extraordinária ocorrida em 25 de abril de 2023; 6 

Item 3 – Análise e Aprovação da Minuta da DN 31/2023 referente ao Processo de Outorga nº 7 

18864/2023;   8 

Item 4 – Assuntos Gerais e,  9 

Item 5 – Encerramento. 10 

 11 

Membros presentes: Paulo Antônio Ferreira (EPAMIG – Empresa de Pesquisa Agropecuária de 12 

Minas Gerais); Fausto Costa (ALAGO – Associação dos Municípios do Lago de Furnas); Matheus 13 

Augusto de Oliveira Alves (Pref. Municipal de Nepomuceno); Shaiana Jaciara Silva (Pref. Municipal 14 

de Pimenta); Denise Cássia Garcia (Sindicato dos Produtores Rurais de Campo Belo); Dênio 15 

Drummond Procópio (CEMIG GT); Marco Aurélio (COPASA);  Rhullyan Milton Neves (Prefeitura 16 

Municipal de Campo Belo); Alexandre Gonçalves Fonseca (Furnas Centrais Elétricas S.A); Laura 17 

Helena Órfão (UNIFENAS – Universidade José do Rosário Vellano); Clibson Alves dos Santos 18 

(UNIFAL/MG); Masaharu Ikegaki (CRBio-04 – Conselho Regional de Biologia 04);  Maria Isabela 19 

de Souza (CREA/MG – Conselho Regional de Engenharia e Agronomia).  20 

Convidados: Ruben César Alvim Vieira (IGAM – Instituto Mineiro de Gestão das Águas); Daniel 21 

Botelho (Prefeitura Municipal de Campo Belo); Beatriz, Marianne e Fernanda (CONSANE). Apoio: 22 

Wanderson da Silva (MGS/IGAM – Auxiliar Administrativo GD3). 23 

 24 

Após a verificação do quórum para início da reunião, seguiu-se os itens em pauta conforme edital 25 

de convocação enviado a todos previamente. A presidente Maria Isabela de Souza saudou a 26 

presença de todos e iniciou os trabalhos pelo item 2 da convocação. A ata da 1ª Reunião 27 

Extraordinária ocorrida em 25 de abril de 2023 foi analisada e aprovada sem abstenções pelos 28 

presentes. Seguindo-se ao item 3, foi inicialmente apresentado e detalhado o Parecer da CTOC do 29 

CBH Furnas referente ao Processo de Outorga nº 18864/2023 que se trata de uma intervenção em 30 

curso d’água no município de Campo Belo. O Parecer havia sido aprovado previamente pela equipe 31 

da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança do CBH Furnas. Após as correções textuais e 32 

explicações pontuais, Clibson Alves dos Santos (Unifal) tomou a palavra para levantar uma reflexão 33 

referente ao tipo de intervenção quanto a impermeabilização do solo que ela provoca e a 34 

possibilidade de se fornecer outras formas de intervenção de canalização e desvios de cursos 35 

d’água que sejam menos agressivas quanto à permeabilidade do solo afim de se evitar possíveis 36 

inundações conforme a cidade cresce e se aumenta a carga hídrica no canal. Após as 37 

considerações, seguiu-se uma rápida explicação do convidado Daniel Botelho, que representou o 38 

Município de Campo Belo, explicando que o trecho de intervenção é uma continuidade de outra 39 

canalização já realizada previamente. Ele também enfatizou o levantamento feito pelo Clibson, mas 40 



2 

destacou a questão de recursos para pesquisas para outras formas de intervenção com o possível 41 

apoio do Estado, uma vez que Municípios muitas vezes não dispõe de recursos necessários para 42 

realizar estudos mais elaborados ou em conformidade com os avanços de pesquisa. No item 4, a 43 

presidente Maria Isabela convidou a todos os presentes para o XXV ENCOB explicando sobre sua 44 

importância e a logística de viagem aos que se interessassem. Depois, ela destacou as informações 45 

sobre o processo eleitoral do CBH Furnas explicando as próximas etapas e também destacou o 46 

processo de continuidade sobre as discussões referentes ao Plano Integrado, que precisará ser 47 

finalizado até o final de outubro pedindo o apoio dos representantes que fazem parte do Grupo de 48 

Trabalho de Acompanhamento do Plano Diretor (GTAPD) para que possam, conforme 49 

disponibilidade, estarem presentes nas discussões realizadas pela ANA e IGAM em suas reuniões 50 

referentes ao Plano Integrado e também ao processo de seleção de entidade a ser equiparada a 51 

Agência de Bacia. No item 5, ela finaliza agradecendo a todos que contribuíram com essa gestão 52 

e dá boa sorte aos que darão continuidade aos trabalhos na gestão seguinte. A reunião foi 53 

encerrada às 10:00hs com agradecimentos pela participação de todos. 54 


